

Principio en N.R. la novicia dela preciosa muerte del P.Diego de Hoyos, para q' no se le retarda  
xan los acostumbrados ritiugios de esa s<sup>a</sup> comunión dona poeno privativa de los Mus-  
tros exemplar, q' de sus Religiosas virtudes nos à devado el difunto P<sup>e</sup>, mando al R<sup>o</sup> q'  
ta breve noticia de su exemplar vida; y es preciso sea breve, porq' aunq' la vida del  
P.Diego como la del Vanon Justo fue llena de virtudes y méritos, la profunda hu-  
mildad y cauceloso silencio q' siempre se le observó en su Religioso edificatio trato,  
ha escondido de nuestra vista lo mas precioso, y reservado lo mejor para los ojos del P.

En Ybeda Ciudad de la Andalucia nacio el P<sup>o</sup>. Diego de Moya de pradosos, y muy honestos  
Padres en el año de 1600, y como hacia destinado del P<sup>o</sup> para celos, y fidelissimo Ministro  
de la divina gloria, le doto el Cielo de las bellas prendas de ingenio, de un lindo, esplendido  
y a todo lo bueno con singular piedad, reverencia, temor y amor a su P<sup>o</sup> q<sup>o</sup> se admira  
sobrealienca en el P<sup>o</sup> en toda la carrera de su vida. Con las primeras letas comenzó  
a abullar las bellas luces de su encendimiento, y bien presto al conocimiento de la va-  
riedad del mundo q<sup>o</sup> es el desprecio, y al alto concepto de sus regios fervorosos la Volun-  
tad contiene amor. No tenemos de la muerte del Padre otras noticias q<sup>o</sup> de haber te-  
nido porq<sup>o</sup> lugar en su Corazon el mundo, y mucho el aprecio, q<sup>o</sup> amor a P<sup>o</sup>, y las cosas del  
Cielo. Fue en la tierra edad de quince años abandono el mundo todo con sus esperan-  
zas, y satisfacer sus ambiciones fue recibido en la Com<sup>o</sup> con tanto gusto, q<sup>o</sup> uno  
gozo de la Provincia de Andalucia, q<sup>o</sup> tenia alto concepto de sus admirables prendas,  
y bien fundadas esperanzas, de q<sup>o</sup> habia de ser el P<sup>o</sup>. Diego uno de los sujetos mas abiles,  
y acredecidos de la Provincia.

Nive engrado dña Provincia, pue habiendo salido el P. Diego de Choya tan discutido, y perioso de su Nombramiento como acusado en leyes de sus Oficios Mayores, Heros de ferreos va Espíritu, y de hues reincidenteles leyo dos cuadros de artes, el primero en Moncilla, y el segundo en el Col. de Granada con Juramento, y credito de la Compl. y apresuracion de los Discipulos. En este Col. Maximo de Granada tuvo el P. Diego la dichosa, y apreciable gloria de comunicar quando el sacramento d'Utin quando Ministro en la hora de su Santa Muerte a aquél grande Servicio y Oficio Heros de Pías, el Venero P. Manuel Radial, de cuyo andante espíritu bebió cencellos mío P. Diego, que se le parecieron muy encendidos, inmunes, y duraron los alivios de nefasta cosa sida. Era el P. Diego suero de corazón grande de un espíritu intrepido y feroz, capaz de las mayores empresas, y sabiendo que había mas Muros en que prender fredo, mas dilatada villa, enq' trazaras, y mas delatado campo enque nadar, y poder vano salvar almas, y promover la gloria del S.º pretendio y alcanzo de N. C. M. R. P. L. el P. Fran.º Retz para a las Indias. En esta se acuertaban de Procuradores de esta Provincia a encantadas Conces los Padres Jerónimo Meauris y Fran.º Cataño Sijeros recomendables por sus talentos, Religiosidad y prudencia, y lozaxon de N.º P. G.º el que fuera nombrado para esa Prov.º el P. Diego de Maya, entre otros muchos, que de diversos parer se juntaron para complegar una tan memorable y gloriosa munition. No dejo en este escrito de hacer algunas expresiones la Provincia de Andalucia, en que mostraba d'el sentimiento en desprecio de un sufero tan apreciable, é de oso, y consejo por dar para las Indias un lugetor como el Padre Diego que valia por mucha cosa, pues en el P. solo mandaba uno que tenia espíritu, y talentos p.º todos los negocios de la Compl. y apresuracion de la misma.

Imbarcarse la Mission, y el P.<sup>c</sup> con el cargo de Maestro de Novicios, apre-  
mer con ardorosissimo celo, proximo a la muerte en el ejercicio de la Campañia, conservaron  
en la oración y rezos edificativos por mar y tierra. Habiendo permanecido veinte  
años en la Misión a esta Ciudad, bien presto se corrió que traía el P. Diego un bolso  
de amor de Dios, y de los de las almas escondido en su pecho. Y esto fue, sin me engaño  
el carácter del espíritu del Padre, por el qual desde entonces según dicen los cronistas,  
fue coronado y distinguido con aprecio de los misioneros Aculoxos. En los cultos de ven-  
ir a Yucatán, en las pláticas de los Novicios, que tenía a su cargo en este Colegio, en las Cal-  
les con la Campanilla llamando gente a oír la palabra de Dios y hasta en las conve-  
nencias familiaras exaltó sus palabras, y solitaria de un Espiritu, young sus ex-  
presiones eran grandiosas, indicaban q. mas allá de su espíritu le quedaba en su pecho, del  
que valía por los labios.

Mas quando el P. Diego empezo a deshojar sus farras, y participar en parte las avias de su Apo-  
tolico Oficio, tempore la obediencia sus ardores destinando al P. para leen en esta Missiones la Cate-  
dral de prima de Theologia. Luego abriendo el nuevo governo se vio acreditado el alto concejo,  
y amecio que en Europa se havia formado del P. Diego, que se halló de Roma nombrado por S.  
M. N. P. G. por Maestro de Novicios, y Pethor. de Turgas, y luego se corono, que queria el P. Nicanor  
al P. Diego por el Camino mas seguro de la S. Cruz; pues desde entonces con paciencia oratoria-  
ble, con humildad profunda, y con resignacion eterna llevó el P. Diego alegría, y callada de bora qu-  
ales le impuso la s. obediencia en varios empleos, que tuvo en esta Provincia ya de D. de Troya ya  
del Norieguo de las Viudas una y otra vez, ya de Consultor de Provincia, ya de Missionero, ya de Maestro  
ya de Operario. Siendo verdaderamente el P. Diego en mas de treinta años, que vivio en esta Prov.  
como un Cuerpo muerto, que se deseava llevar donde querian, sin voz, sin querer, sin existencia, y allos  
dos de Tios un Vason de bien provada virtud en la Piedra del toque de la humildad, y paciencia.  
No ignoraba el P. Diego, que Dios lo llevaba por este camino, y asi aviendole puesto la obediencia  
en su arriana edad, y ultimo plazo de su vida en la Cathedra de la Sagrada Escritura Ley en los  
tres años seguidos de las exhortaciones, frustas, y milagros de la S. Cruz, como Maestro consumado  
en tantas lecciones, que en toda su vida habia aprendido con grande paciencia. Y por fin en el empleo  
que tuvo en este ultimo año de Prefecto de la Congregation de Dobres, y del sagrado Corazon del Sto pre-  
dicando todos los Viernes a Christo Crucificado le sobrevino el ultimo mortal accidente, que segun se cree  
contrajo el Padre yendo a Confesar a una Religiosa Enferma, que para su consuelo lo traia llamado.  
Ya con prenuncios de su muerte (alos que se creyeron y podieron congecurar) hacia el P. ocho dias antes  
mudado su pobre cama en el rincón mas angosto de su Rosario, y diciendole un hermano de Casa  
que porque mudaba en el sitio aquél la cama? le respondio el Padre: para morir qualquier lu-  
gar es bueno. Y en este mas humilde lugar de su Guarda a los ocho dias de enfermedad recibidos  
con asistencia de la Comunidad los Sacramentos, habiendo se le dicho aces la recomandacion del alma  
espiritu el dia 8 de Octubre Viernes a los tres gastos para los tres de la tarde, circunstancias que  
hubieran sido de singulares consuelo para el P. Diego devotissimo amarre de Christo crucificado, y de  
su dolencia Madre, si hubiera conservado en las ultimas agonias su advertencia, pues murió en Vier-  
nes, el que tanto habia amado la Cruz, y el que todos los Viernes predicaba de la devolucion al Sto  
Crucificado, y su dolencia Madre. Y murió cerca de los tres de la tarde sentandose los dobles por la  
muerte del P. Olloja con los que segun la piadera costumbre, se dan al punto de las tres en mem-  
oria de la muerte de Sto Jesus. Fue generalmente recordada su muerte de los domesticos, y estornos  
y de labor de todos se oyeron y expresiones de venimiento, ya de alabanza, y miraban todos su  
muerte como perdida de convaron Piso, de un hombre sano de un gran donita, que aun se ex-  
plicaban varias personas, que con tiernas demonstraciones de Veneracion y amor asistieron al  
entierro.

Este fue el dichoso fin de la Apostolica carrera, y es exemplar vida del P. Diego de Moya,  
que ciertamente fue mandato de Dios a esta Provincia para salvacion de muchas almas.  
El alto concejo, y fama comun de horible Santo, que se habia merecido el P. en todas par-  
tes indica, que fue mas el P. Diego de lo que su profunda humildad deseo seguir a sus  
gos, sin embargo para la comun edificacion apuntar algunas de sus virtudes, y religiosos  
exemplares que serviran como indice de la grandezza de su Espiritu, y muerte de la riquisima  
moral de virtudes, con que hermoso se felia alma.

Puedo con verdad decir, que el fervoroso  
espíritu del P. Diego no sufrió en su vida ni comun, ni mediana, ni ordinaria, siempre asi-  
gió a lo sumo, y a lo profundo. Si lo miraron como hermita fue gran Religioso y verdadero San-  
ta que pedia Nicanor los deseos de N. S. P. Ignacio. Si lo consideramos como Ascendente, fue  
ascendente Poco, y Felizmente, de suma predicación y reverencia para con Piso, y que promovió  
de su Divina gloria. Si se mira como Ministro de la salud de las almas, en todos los minis-  
térios de la Comp. fue un Angel, que por los labios brotaba llamas de fuego divino, que  
interiormente le abrasaba el pecho. Esto, que en general se dice, y es fama comun entre los  
seculares, su vida tan observante, y fervorosa con ejemplos particularlos lo prueba. Qui-  
reja al P. Diego, no se veia mas que un Devoto canón por el exterior, y comun, pero  
muy regular y adictado. Mas quien observaba aquel constante tenor de vida tan arraigado  
a la observancia de tantas reglas, quien de cerca conocia su espíritu, conocia luego, q. había  
gran fondo de virtudes en el Padre, y un Espíritu superior nada comun, que animaba a  
dar sus acciones. En la observancia de los votos Religiosos, y de todos mas reglas y constituciones  
fue exemplar el P. Diego. Era muy depreciable del mundo, tan desasido del amor a lo  
temporal, que nada del siglo se le pegaba. Era gusto voz, y oír al Padre quando o en con-  
versaciones familiares, o en los pueblos tomaba el mundo entre manos, con energio, con  
expresiones, tan vivas, y reflexiones tan bien meditadas abatia al mundo, y prospero-  
ba sus maximas, y queataba sus vanidades, y profanidad. Vio de los enemigos ocultos q.  
tomó el mundo del todo opuesto a sus exadas maximis era el P. Olloja; por eso huia  
de su trato, y sino para santificarlo, y buscar en el las almas, no lo probaba. En cierta oca-

27

cion poco antes de morir, vio a su Superior un Jefe que apreciaba mucho al P<sup>o</sup>, yera por sus  
circunstancias persona digna de ser tratada. Hijo de papa la piedra el P<sup>o</sup> Diego, y haciendo  
se cargo de quien estaba en ella, le dijo: Señor: el P<sup>o</sup> Diego es un noble religioso, no quiere  
nada con el mundo, aca esta bien en el mundo. Y despidio llevandole del incertidumbre desprecio  
con que oixaba el mundo, lo despidio llevandole confuso predicado. Nada estimo del mundo  
en vida, y nada se le halló en la muerte. Vos papeler de carones y opiniones de cosas sencien-  
cias y ejemplos fueron todo vuestro, y con escasos y trabajos tenia de limina lo preciso pa-  
ra un consejo desay no, el que soia tomar en el apresamiento de su hermano.

Con la obediencia fue rendidísimo. La voz del Superior era p<sup>a</sup> de P<sup>o</sup> la voz de Dios; parecia  
azar, y predican le sobraban palabras para obedecer parecia mudo del Superior, qual-  
quier que fuera de gusto del P<sup>o</sup>, lo que le oixuaba el Superior, no le podia sacar palabra, que significi-  
ra mas gusto en haciendo que en depararlo de hacer. Asi entre otras veces lo vio su Superior, q.<sup>e</sup>  
mirando al P<sup>o</sup> Diego de si queria encargarse de cierta ocupacion, q.<sup>e</sup> confrontaba mucho con aquella  
expresional del P<sup>o</sup>, pero no se oyo mas palabra de rebota, que el deur: lo haré si Vd. me lo  
mandare. De ay le nacia el constante aprecio, y observancia de sus reglas, enq.<sup>e</sup> fue exemplan-  
el P<sup>o</sup> Diego, q.<sup>e</sup> se le pudiera tratar en punto de observancia, q.<sup>e</sup> ya se sabia que en punto de  
rigor de la observancia, y cumplimiento de las constituciones era inflexible el P<sup>o</sup> Diego. El amor, y  
la custodia de la pureza de la castidad, exacto conocido en el Padre, como el honor, y aborrecimiento  
al vicio contrario. Gran llama de fuego v.<sup>t</sup> de sus palabras, quando detectada en el pulpitico los exce-  
sos del mundo en este punto. Y en el trato con los proximos su recato, su modestia en los oficios, su  
religiosidad, compasion, podian ser freno al mas diabolico. Para convivir se acima pura cencia con  
las espinas de la penitencia en su cuerpo, ya con cilicios, ya con sangrientas disciplinas lo mueraba,  
y pon los chancos de sangre que devaba en las tribunas de tunja conocijan los franceses y venerabas  
a su penitentumino Maestro el P<sup>o</sup> Diego. Ni su anciana edad fue privilegiada de otros rigores es-  
trictos, puer harto en este ultimo punto de su vida re oyan los golpes que atestiguaban su peni-  
tencia.

Como inseparables compañeros de estas virtudes Religiosas adoraron tambien su dichosa al-  
ma la humildad, y la paciencia. Ll notorio el concepto basissimo que de si tenia: Nunca se le oyo pa-  
labra en alabanza propia, y quando arrebatado del fervor (como sucedio una vez dentro los exer-  
cicios) hablaba con rigo mismo daban honor, e infundian compassion. Las expresiones de abati-  
miento, y desprecio con que se trataba. Cosa honrada solito el P<sup>o</sup> Diego, y theolog<sup>s</sup> singular-  
mente serrato, e instruido en la divina escritura, y el P<sup>o</sup>. Continuamente estaba sobre los  
libros, y especialmente sobre las obras de S<sup>r</sup>. thomas, llevando su entendimiento de bellas, y copia-  
das lucas de sabiduria; pero todo este tesoro tan precioso lo escondian sus labios mudos, quando el  
zelo de las almas, ó la obediencia no le obligaban a manifestarlo. Cosa amiga de los oficios mas hu-  
mildes, buscaba el mas íntimo lugar en las concuerencias, y era continuo ejercicio de todas las  
semillas, el correr de rodillas en el refectorio debajo de la Mesa. Dice era verdadera su humildad  
lo probaba el ver tan paciente; quepas, muximuzaciones aun ligeras, respuestas desabridas no se  
oyan de su boca. Padecio en varios lugares en puntos bien delicados, y padecio mucho, pero con  
tanto sufrimiento, y humildad, que no solo no volvia por su inocencia, uno que ni aun contestaba  
en la materia, quando tal vez se tocaban los puntos, enq.<sup>e</sup> se habia probado su paciencia. Algunos  
nos tenian al P<sup>o</sup> por indiscreto, y menos prudente en algunas de sus acciones, y para q.<sup>e</sup> se vea que  
esta carta no es exageracion, sino narracion sencilla de la vida, y virtudes del Padre, si preciso  
confesar, que alguna vez arrebatado con el zelo mas q.<sup>e</sup> moderado del rigor de la observancia  
en sus empleos de Superior, y casi engañado de la bondad de su fervor en el pulpitico, parecio q.<sup>e</sup>  
excedia los terminos comunes de la disciplina, que es gracio del entendimiento, mas que razon  
de la voluntad. Pero ay eraba uno de los ejercicios de virtud del Padre, q.<sup>e</sup> quiso de los mas agrada-  
bles al Señor. El Padre conocia muy bien esto, porque procuraba conservarse a si mismo, y de estos  
excesos, que mas padecia rebatido, que cometia con plena libertad, sacaba muchos momentos de  
grandissimo valor. En ciencia ocasion en una platica que tuvo en una Iglesia de esta Ciudad rebatido  
de su fervor, y reprehendiendo cierto viudo diazo cosas, que fueran, ó no fueran verdad, sonaron  
mal a los oydos de muchos, que pecados, ó torados de la generalidad, con que habia hablado el P<sup>o</sup>  
pidieron al Superior con grande instancia, q.<sup>e</sup> hiciera dantes publica ratificacion por el mismo  
P<sup>o</sup> Diego. Hizo el Superior la insinuacion al Padre, y con un corazon lleno de charidad, y muy  
humilde, y tiernas expresiones les dio plena satisfaccion, y continuo predicando despues con el  
mismo zelo, sin q.<sup>e</sup> se refriera ni Apostolico fervor, ni quedara desabrido con las pasadas amba-  
reas de la contradiccion, ó ingratitud. Mas veces Dio a las almas grandes y ricas de virtudes  
les dera lastre para la mayor seguridad, y anda mas suelta, y segun el navio quando el timon  
lo endereza, q.<sup>e</sup> quando a toda vela corre al impulso de ligeros vientos.

Todas estas referidas virtudes eran en el P<sup>e</sup> Diego como deseños de otras mas elevadas, que fueron la Corona de la perfección, a que llegó su feliz alma. Tenía el P<sup>e</sup> una fe tan viva de los deliciosos misterios de Nra Sra Religión, que llevó a decir un ligero de lenguas, y comprensión, que si fuera herege, le parecía que el fervor de la fe que observaba en el P<sup>e</sup> Diego, quando predicaba doctrina reduciría a la Católica Religion. La energía con que ponderaba, y aun la violencia sancó de acciones, con tal ver pronunciamia su espíritu que de otra mente no alcanzaba a desagarrar. Pudieron ser en parte efecto, ó prueba de su fe dos casos, que le sucedieron en la misma Provincia de Andalucía, que me ha parecido, no debían omisione, por ceder en Ojopos de los misterios, que veneramos. El primero fue, que siendo ordenado sacerdote en el Col<sup>o</sup>. de Granada, como por eternas dela dignidad sacerdotal, se ofreció a dar el Viatico aun Padre enfermo. Se lo administró, y fue la primera vez, que administró el cuerpo y sangre del Señor, pero con tan buen efecto, que de repente sanó el enfermo, se lessancó el sufrimiento dia, y pocos despues al P<sup>e</sup> de Méjico, como refirió el mismo Padre en conformación de la Virdad del adorable Sacram<sup>to</sup> del alta.

Otra fue el venir el P<sup>e</sup> Diego para el puerto de Málaga a empinarse, palió por uno de los Colegios intermedios, y queriendo los Padres con singulars demonstrationes de cariño y aprecio conducir al P<sup>e</sup> Huesped a su aposento, con religiosa urbanidad les impuso, que le permitiesen entrar primero a visitar al Señor en la Iglesia. Fue el Padre a satisfacer su gusto, y satisface devoción; y como los Padres lo dejaron solo en el templo, logró su devoción el gusto de enxerencia en visitar los demás altares de la Iglesia. Llegóse al altar de St. Javie, y comenzó a percibir una maxima fragancia, que exaltó la curiosidad de averiguar la raiz ó flor de donde nacia. Registró con cuidado el altar, y sus adoratorios, y no parecían flores. Continuaba tan suave olor, y comía el Padre por todos los altares en busquedas de suavidad, y ver si en ellos experimentaba lo mismo. Pero solo en el altar del Apóstol de las Indias percibía el Padre la fragancia, por fin no habiendo podido averiguar en el templo la causa, recurrió a preguntar a los Padres, que arriba lo esperaban. Contó el caso y preguntó la causa con grande ingenuidad. Sonrieron los Padres, que tal escuchaban, y habían oido ya la fama de Vanos exemplares, que tenía el Padre en la Provincia. Portaba el P<sup>e</sup> Diego raramente en explorar la causa de su experimentada fragancia. Yeran los que respondieron aquellos Padres, que en aquel altar de St. Javie, ni había mas flor ni fruto, que una espina de la Corona del Señor, que se veneraba en un Relicario. Y que esa seria la raiz, y causa de la fragancia, que había percibido en aquél solo altar; exijo, y se alegró mucho el Padre Diego. Y en efecto pudo ser la espina que exalaba suavidad, como pronostico de las apinas, que se le expenabam, y con su paciencia había de convertir en hermosas flores de eterna suavidad; ó quizás con la fragancia le comunicaría el Santo Apóstol de las Indias al venirle el Padre parte de su espíritu, con que había de ser el Padre Diego bien olor de Christo en todas partes. Y sea lo que fuere de esto, lo refería el P<sup>e</sup> para fervorizar la fe, y devoción a las iniquas de la passion del Señor, de la qual era devotissimo, y tenía el Padre una continua memoria de ella. Ni comataba obra, ni hacía apenas accion, que antes no la santificara con la señal de la st. Cruz. Yera notoria la devoción tan profunda que usaba el Padre Diego de hacer la señal de la Cruz encada borada que comía, en cada cucharada que tomaba. Nada le sabía, sino le sabía a la st. Cruz.

La esponanza excede medida de su grande fe. Para emprender obra grande de la gloria del Señor en terrenos grandes, oyentes de las peripecias de toda dificultad, ó contradicción. Entre las creaciones del Noricio se tuvo continuo refabricar y remodelar; hizo para su Iglesia un canel tan grueso para la decencia, como necesario para la consistencia, y devoción del templo de Dioz. En el Noricio de la Nieve, hizo lo mismo, y enrendió también la fabrica de Capilla interior, que le faltaba, aunque quedó imperfecta por otras circunstancias, que ocurrieron. Solo desistió de cuidarla el P<sup>e</sup>, porque tenia toda su confianza en la amiga providencia del Señor. Diojo legamus ala ardiente Caridad que como es Corona de todo, y Cetro de que tambien el Carácter del fervoroso espíritu del P<sup>e</sup> Diego. Pero si cederlos cortos límites a que se debe reducir con la fuerza una subtil carta.

escribo poco, pero puedo en General decir muchis. El grande amor  
de Dios y del Príncipe, que ardía en su pecho era conocido de  
cuantos le trataban, y luego observado de quantos oían sus  
pláticas y sermones. Sus ojos, su silencio, su Comportamiento  
exterior daba a entender, que andaban siempre ocupados  
sus potencias en Dios. Su estudio era siempre  
los pies, y presencia de un X crucificado, que tenía  
sobre la mesa, y se hallaba a las veces como abstraído  
de las cosa exteriores. Hacía tal vez luego, y otras  
funciones de Dirección en la Plaza

Donde caía la ventana de su apartamento, abría la Charidad del P. Puerto,  
y Ventanas para que otros dirijiesen la vista pero el P. Diego negando  
lo demás la vista tenía en su rostro Christo, y en su libro. Su delicia eran  
conservar aumentado en las iglesias donde mucha parte de la tarde negu-  
fazmente pasaba haciendo compasión con sus oraciones, y rezando  
el oficio Divino.

Entan largo tiempo no se le ha notado al P., que dejara de cele-  
brar el Santo Sacrificio de la Misa, ni un solo día, hasta que cayó enfermo de un  
mortal accidente. La devoción con que celebraba la misa en su templo, el zelo con que mixaba todo lo que pertenecía al culto de Dio, y el  
afecto, el fervor con que hablaba del Señor, aun en la conversación familiar, y  
por cosa tan cierta, como sabida, de quanto le conocieron. No quedan que ve-  
rás estas acciones, son ó indicios, ó efectos del amor de Dio, pero donde más  
exan volcán se le conocía en el pecho era quando se deshacía en el  
pulpito ó se comunicaba á la penitente al Confesionario. Si se acercaba Ma-  
ría, ahí las centella, y los incendios, que cupaba su pecho. Y al contemplar  
en el P. tan conocido este fuego Divino, que entre sus llamas de  
muchos años atañía esa voz común, que tenía el P. Diego de Mayo el pecho  
quemado de amor de Dio, que de amor de Dio le ardía la ropa del pecho, que le  
harian borrar del pecho una llama de fuego estando predicando. Confesado  
el P., y aun después de muerto oyó la voz (aunque voz del Vulgo) que este  
había quemado el pecho todo abriado. Estas voces aunque nore que verdad respondan  
pueban mucho el alto concepto, en que el Pueblo tenía al P. Diego, y como lo distinguía  
en las llamas del amor de Dio pero en realidad era una hermosa de ver en la char-  
idad, que constantemente se ofreció en el P. para con el prójimo. El aspecto, y porte  
del P., y aun sus Maximas parecían de hombre rígido, pero sus entrañas se mostraban  
llenas de Charidad para con todos los que acudían al P. para su confe-  
sion. Los Sacerdotes, y los sacerdos, los Lobos, y devadidos en el Confesionario, y fuera  
del hablaban en el Corazón del P. Diego dilatado en el amor de Dio, todo dese-  
rro y alivio deseado. Lue en el Confesionario constantísimo en audir a la Pe-  
nitente. Los días de fiestas a las 5 de la mañana con el dia comenzaba sus ta-  
rjetas, y trabajos hasta non volver el noctro ni a Penitente desgranado, ni a alma  
perdida, ni a conciencia enmaranada, y hasta que duraban las fiestas

penitencia) el Señor sin dejar su puesto, regularmente hasta las 10 consolas  
el intervallo preciso para la Misa). Y lo mismo observaba toda la comisión  
consolar la diferencia que el ponerse en el Confesionario exara las cinco y  
media, y el mismo tenor a proposición guardó en todas las ministerias con  
que la Compañía promueve de Dios la Gloriosa, y el bien espiritual de los  
Hermanos. Como tan encendido el Señor Diego en el amor de Cristo fue inig-  
nare promotor de la dulcissima devoción del Corazón de Jesucristo. En el Nomí-  
nado de la Natividad levantó la Congregación del Sagrado Corazón, y obtuvo  
la aprobación de S. M. R. P. S. L., y agregación al Primaria de Roma. Collo-  
có una imagen, en la iglesia, y con ardiente plática todas las Semanas,  
y por muchas años dixit. En los Corazones de los fieles también ex-  
iste devoción. Y lo mismo hizo a su muerte en este Colegio Máximo como  
Prefecto de la Congregación de la Virgen de los Dolores, y del Sagrado  
Corazón hasta que les sobrevino la muerte. En ella Devotissi-  
ma Congregación fomentaba el Señor en su pecho los dulces amo-  
res de Jesucristo, y a María, a la que quince años amantísimo, y de  
Cuias Exaltación y Gloria hablaba, y predicaba el Señor con singular  
afecto, y energía. Se ofanaba el Señor Diego, y aun andaba de  
casa en casa considerando, y atrahiendo gente a la asis-  
tencia de sus funciones, y anuales fiestas, y lo mismo han  
hecho quinientos menos anciano. Cuidado de la Congrega-  
ción de Nuestra Señora del Corazón, y si la muerte no hubiera aca-  
bado los siete años de su vida, sin duda su fervor, y eficacia  
hubiera recibido, y logrado numerosas concuasos a la fuen-  
dación de la buena muerte, y ejercicio de los ministerios del Corazón  
de Jesucristo en los terceros Domingos del Mes. Y el Poderio  
a todo, que en punto de promover la gloria del Señor  
de Salvación a los Almas, de penitencia y ministerios de la  
Compañía no omítia el Señor diligencia, ni punto de su  
eficacia.

Valga por todo los casos particulares la gloriosa empresa  
que aunque tan poco daria, que maxima, y continua, como indicava  
ta la Conducta abia del Señor a mucha razón para formar alto concep-  
to del apostolico zelo del Señor y opala, que ha despechado del Infierno la tie-  
rra repetida veces, los años la misma empresa para gloria del Señor.  
Entendió el Señor Diego que los baxales, y materiales que estan a la falda  
de los Santuarios de la Virgen de Luján, y de la Sená, solian ser ma-  
dipliques de maldades, y obscuras refugios de los acilejos profanadores  
de los recintos de la Casa del Señor, y de María Virgen, que en vez de con-  
placerse en las aparentes virtudes, y mal proyectadas zonerasias á su Capítulo  
la detesta como rey de las pueras, y pastos, y vende tan abominable, de  
los que huyen de la Luz, y Claridad buscan tenebras, y escondrijos. Viendo  
pues

pues el P<sup>e</sup> Diego, que contado el suyo, que hacia traído de Europa en su pecho, y contada la flama, que comitaba en la pulpa no podía con su viva ardor, y fresca sedion de tanto vicio, fletólo contra el demonio, y Túnez se establecieron para el remedio de tan mal. Por fin con su grande inconfundible eficacia, recabó de los tres órdenes, que se arrancara, se cortara tanta maleza. Se reunieron leones, comenzaron á despejar la faldilla del cerro, aunque trascendava el fin fiero, mas el P<sup>e</sup> & Cara descubierta promoviendo la obra no paró hasta que todo el vicio deseado, quedó limpia, y despejada, y el demonio desposeído del obscuro dominio de aquello lugarez, aunque como la tierra siempre produce, nació reverdecer la maleza, y no habiendo quien tome la hoz en la mano, crecen con fuerza las plantas, y las sombras, y escaramuzas se multiplican, y adelantan.

Ya que es preciso ya cortar el trigo á la marracion de las bestias del león, assi como para no agravar la dificultad en los transumplos, como por carecer de testimonio autentico en muchas cosas especiales, que se refieren del león. Omiso la cosa singular en que autorizo, y bendijo el V<sup>o</sup> de la misión, que en diversas suscripciones de este Reyno hizo el P<sup>e</sup> con grandes conversiones de Almas. Y en aquel caso singular, que cuentan muchos, y nadie asegura de que pasando el P<sup>e</sup> por nuestra hacienda de Tabaguey, nos salviendo él de la vuelta de las misiones ó del horriado de la purga, estando solo, y cerrado en su cuarto dieron un espantoso golpe sobre la mesa, y la tierra desprendió voz: Ego exarimus à tua Veritatis. Ni tampoco pudo asegurarse lo que aun el mismo P<sup>e</sup> cele oíó de que un Padre, que habría muerto siendo maestro de teología, y un Hermano siendo teólogo se le aparecieron ambos en su desplendiente cor desplomarse de la cama, pues aunque el P<sup>e</sup> Diego comenzó á contar el caso intencionado luego diciendo, que esto sería cierto, y no quiso proseguir, lo que si pudo con verdad decía es, que el P<sup>e</sup> Diego tuvo mas estrecha comunicación con el V<sup>o</sup> de lo que nuestras ojos podían observar, y que fue mayor sustrado de D<sup>r</sup> lo de lo que muchos imaginaban. Esto de bien entendido el conocimiento, que tuvo el P<sup>e</sup> de alguna oculta proximidad del V<sup>o</sup>, y de algunos secretos del Corazón Humano á que no alcanzaron otros entendiementos sin luz del Cielo. En una ocasión tuvo á tener los ejercicios de Novato P<sup>e</sup>, cierto sujeto de toda verdad, que assi por escrito lo ha confirmado, y dice, que procuró tenerla lejos, que pudo; llegó despues á Confesarse con el P<sup>e</sup> Diego de Moja, y dandole parte de su devoción, y fervor en los ejercicios, le respondió el P<sup>e</sup>, pues en premio de los ejercicios tan bien hechos le dará el V<sup>o</sup> una enfermedad, que padecerá por 40 días, con grande dolor, y a los 17 días que esto dijo el P<sup>e</sup> le obrevino al sujeto el accidente, le duró quarenta días, y fueron grandes los dolores, que padeció. Y añade: Esto es la pura verdad. A cierta persona le dijo el P<sup>e</sup> una vez en el Confesionario: Míse, que el V<sup>o</sup> me ha revelado que la quiere muyista, y si no trata de serlo lo ha de castigar mucho.

Cuenta con que sea muij stant otra, que Comenzaba á reflexionar de al-  
gunos trabajos y tentaciones, que se le harian ofrecidos en su casa,  
la atajaba él le diziéndole: Tú yo heredaste todo esto, ya estoy infor-  
mado no tiene que Contármelo. Y no decré de apuntar un castigo  
gravioso, que quando no pruebe en el Pte Diego alguna Luz especí-  
al del Cielo muestra como dixiere, y alumbrase dentro, ó lo que  
dixiere en el Corazón de su Subditos. Era el Pte Diego Maestro de Haci-  
enda en Burgos, y un día se le antojó aun Noricio Norio quisarse  
un pollito para su almuerzo. La víspera de que el Pte Diego despues  
de Missa se metió en su Aposento: Vubia por la escolera el buen  
ffno con el pollito quinado, y bien escondido el plato para que  
de nadie fuera registrando. Heste tiempo salió de su Cuarto,  
el Pte Diego, se le hace encontradizo, y le dice: Herro por vida de  
já dearme se su almuerzito, que me ahorrará de bregar a  
la Corte. El Noricio muy atento, y Corte le respondió: De otra  
Grazia á buscas el almuerzo para ti, y se lo subió luego  
a su Aposento. No He aceptado el Pte deme ese por vida suya, que para mi  
todo es bueno. Le comé habe de tomarlo mi almuerzo. Dijo el Noricio yo no  
puedo. Ni por esa desistió el Pte Diego hasta que le cogió el Plato, y encontró  
el pollito muy bien quisado. El Noricio tuvo escolera á bajar, ni se metió en  
aventurarse mas. Y pasciéndole al Pte bastante reprehension el bocchoras  
que el pobre Noricio havia passado no le dijo más despues, sino estay  
palabras: Que sega mío ffno, que no estabam a malo el pollito. Y aunque esto  
pudo ser contingencia no obstante otros casos particulares, nos doy  
que sospechar, que el Pte tenia á bajar especiales luces del Cielo, que le re-  
velaban lo snterior, y cosa, que passaban en lugares bien distantes.

Diciéndole  
nido de Hispania entre otras glorias y empresas tomó á su cargo, y proca-  
so con toda su eficacia reducir á cierta persona de malicia y fama  
en esta Capital, y como salía muy bien el Pte, que suelen rendirse las  
plazas por falta de fuerza, y escasez con industria de la Charidad  
y zelo lo proclamó el Pte de lo mejor modo. Así logró su conversion, y aun  
descendiendo á sus alegres entrañas en el camino del Cielo les ollito medios para  
que la dicha persona comara estado de mayor perfección. Entre los  
los destinos la obediencia al Pte paraguaya jallara de Maestros de Norici-  
os á Burgos, y con la autorización de su buen Director se apartó otra  
vez de Dios aquella alma inconstante Golviendo á sus antiguos  
vicios hasta que herida de la Mano de Dios con una seca enfer-  
medad acabó su vida el dia 20 de Diciembre de aquel año. Pas-  
tó al dia siguiente para suyga con suyos tuncos Oaxicos como ad-  
vertido, y llegando á suyga el dia 24 passó á visitar al Pte Diego de  
Norio, entró en el Aposento lo miró el Pte, y viéndolo hacerle casose  
volvió con una grande exclamacion al Vgo Christo con expresiones  
que se referian a la Sinfonia, y haciendo interrumpido su gemido  
con el Pte volvióse al lugero, que venia de este. Se diziéndole que

51

que noticias me trahé ya muerto Fulano! Yá muerto respondió  
el otro, y él le replicó con que el día 20 muerto lo pobre. Añadió el  
día ante, que yo soliera muerto andar el viernes y viernes  
luego á otra conversación depo el P. Le al otro muy confuso, y con  
bien fundadas sospechas, que el P. Moja confusa superior hacia  
salido el transito á la otra vida de aquella difunta Magaña.

72

may indubitable pareze esta superior fuç del P. en este blan-  
mo caso, que con toda certezas el mismo sujeto aquien le passó asse-  
gura. Negóse este á confessar con el P. Diego de Moyá, se acusó de lo  
que traia y caminado, y acabo su Confesión. May ante de daxle la ab-  
solucion el P. Diego, le dijo: Y que V. M. no se acuerde de aquello otro  
que hizo. No hace cosa de eso. Le monto la Circunstancia, que los  
tres, y el Penitente abian. Caió desde luego en la cuenta con su  
conocimiento, como el mismo dice tan claro de lo que havia  
hecho, y se le havia olvidado, como si no hubiera traído otra cosa  
may presente en la Memoria para Confesarse. Quedó asombra-  
do, y muy constolado de haber acertado á tagar con un Confesor  
que atti conocia la Conciencia de los Penitentes. Y nosolo en el Con-  
fessorario sino fuera del penetra talvez las conciencias de  
otros. Un Estudiante extrano, que frequentaba el Colegio iba  
al Aporeto de otro Padre á consultar ciertas dudas encuega-  
loz, que molestaban su Conciencia, pero antes halló el remedio,  
que al passar por el baonito encuentro con el P. Diego de Moyá,  
que estaba debajo del arco en frente de su Aporeto. Mandó el  
P. y le dijo: Mire no se apure por esas cosa, que esto, y esto otros  
y vera como se le quita todo eso. Vaiga Vaiga. Atobilo quedó  
el Estudiante, ni hubo memoria mas consulta haviendo ha-  
blado en el P. Diego la luz, que no imaginaba. Dejo otros muchos  
casos semejantes por evitar molestias, y concluyó esta Carta  
con un favor especial, que por su Devocional Misterio de la In-  
maculada Concepcion recibió el P. de María Anna. Adole-  
ció el P. Diego en cierta parte de una enfermedad, que el  
P. llamaba tabardillo, pero otra decíó de ser, que duró con  
más interrumpidos rigor, por espacio de 30 dias en cuyo ter-  
mino se hallaba ya el P. casi moribundo. No haviendo hallar-  
do en las medicinas remedio, busco del Cielo la medicina y  
alivio, acudió á María Anna, y le dijo: Prie por aquell triste  
tante purísimo de nuestra Inmaculada Concepcion da-  
me la Salud. El punto rió de tanto deseo de si aquella benignis-  
sima Virgen tan hexomosa, y resplandeciente, que nos obvia  
d. le apartar de ella los ojos otorgo lo que me pides, le digo  
la Virgen y desapareciendo al punto vele ofreció al P. el  
pensamiento de un toro la Cabeza con la cara y tete de la broma

que andas en la capilla de la One. Hijo lo eres, y luego en  
tia restituida la salud, tanto que pude y acoraz aspecto  
noche, y levantarse el siguiente dia si el sufrimiento no se  
le hubiera estorbado, y libro en adelante el de por mucha  
años siempre recordado, y agraciado a este singular favor  
de Maria una. Paseo y lo referido hasta aqui para que  
se conozca edificacion para formar algun concepto de la alta  
perfeccion del difunto Señor, y para quitar en Nuestros fechos de  
accion de gracia al Señor por habernos dado un sujeto tan poco  
felicito. Jesuita bien aplicado a nuestros ministerios, teniendo  
bien de la pura gloria de servir espiritu para predicar  
de Dio, la grandeza y misericordia, y tan estibutacione  
so para la salvacion de innumerables Almas, Varon de con  
plex, y apostolico en todas partes, y Bienhechor insigne de  
todo este Reyno, y en especial de esta ciudad donde ha  
florecido. En esta queda para la memoria y veneracion del  
Retrato, que estando en el sacristan el difunto Señor mandó traer  
una persona eclesiastica, que con experienzia continua  
habia conocido el grande espíritu, y virtud del Señor Diego, y otra perso  
na constituida en dignidad eclesiastica, tambien sin conoci  
da sustancia, a pedir algunos papeles del Señor Diego, para tenerlos  
como reliquia, y en testimonio de la veneracion, con que sien  
pre havia mirado al Señor. A Nuestro mas quedo tanto ejemplo  
de su religiosidad, y tristeza para engrandecer la memoria, y encar  
ta Carta su Retrato para su consuelo. Negó la vida de el Señor  
los 64 años, tuvo de Religion 48, y de Profesion 29. todos años,  
y dia nenos de Mexico, y tristeza, como creemos en los ojos  
del Señor, y asi confiamos que estara gozando de la vista del  
ver en el Cielo, donde tuvo el Señor siempre puesto su Corazon  
Mas si no hubiera llegado el aviso de su preciosa muerte, que  
yo a G.D. le manda haza los sufragios conquistas Melas  
completar con su hija difunta. Santas te y Noviembre  
12 de 1752.

Muy S<sup>r</sup>o D<sup>r</sup> R<sup>a</sup>.

Man. Roman